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京津冀公交今年有望實現一卡通行
香港文匯報訊（記者 張帥、張聰 天

津、北京報道）交通一體化在京津冀一
體化的佈局中率先發力。天津市市長王
東峰昨日在中央媒體「京津冀協同發展
調研行」採訪團座談會上表示，京津冀
交通互聯互通正在加速推進，着眼於大
交通體系，京津冀加快區域性鐵路、公
路、海空港一體化發展，在今年內，所
有公交有望實現一卡通行。

京津保1小時通勤圈初步形成
目前，京津冀公共交通「一卡通」尚

處在聯網調試的試運行階段，由於線路

覆蓋範圍廣、後台系統複雜等技術問
題，僅在12個城市實現了互聯互通。王
東峰透露，今年要爭取所有公交實現一
卡通行，京津兩地相關部門並正在協商
研究，下一步兩地高鐵有望率先實行月
票制，高速公路方面取消通行費。
王東峰介紹，京津城際及延長線、津

秦、津保、京滬等5條高鐵建成通車，
京津保核心區1小時通勤圈初步形成。
京濱、京唐城際取得國家核准，先期工
程開工建設。在公路方面，京台、京秦
高速天津段建成通車，唐廊高速天津段
主體工程基本完工，高速公路「斷頭

路」、國省幹道「瓶頸路」加快打通。

京騰退土地建綠地公共設施
此外，北京市長蔡奇日前在北京舉行

的中央媒體「京津冀協同發展調研行」
專題座談會上，談及在非首都功能疏解
過程中騰退空間的利用問題。蔡奇表
示，疏解北京非首都功能騰退下來的土
地資源，將主要用於建綠地、建公園、
建公共服務設施，提升首都的人居環
境、城市的整體發展質量。
蔡奇指出，為讓老百姓得到大量的

綠色空間，今年北京將嚴控城六區的

新增建設類用地，疏解北京非首都功
能騰退下來的土地資源，將主要用於
留白建綠，提供改善老百姓人居環
境。例如，華北地區最大的石材交易
市場——西直河石材市場拆除騰退了
180萬平方米，目前已經復墾綠化面積
達到了136萬平方米，為北京新增一
片城市綠肺。
談及疏解的意義，蔡奇表示，通過疏

解把過於集聚的優質公共服務功能，佈
設到更廣泛的地區，既從空間上均衡了
佈局，又能夠讓老百姓得到更多的優質
公共服務資源。

東北大學生南下廣州搵工
珠三角新春首場招聘會 求職者過半為高校畢業生

中央規劃2020年城鎮新增5千萬職位
香港文匯報訊 據中新社報道，國務
院日前印發《「十三五」促進就業規
劃》（以下簡稱《規劃》）。《規
劃》明確了「十三五」時期促進就業
的指導思想、基本原則、主要目標、
重點任務和保障措施，對全國促進就
業工作進行全面部署。
《規劃》提出，要實施就業優先戰

略和人才優先發展戰略，把實施積極
的就業政策擺在更加突出的位置，貫

徹勞動者自主就業、市場調節就業、
政府促進就業和鼓勵創業的方針，不
斷提升勞動者素質，實現比較充分和
更高質量的就業，為全面建成小康社
會提供強大支撐。堅持總量與結構並
重、供需兩端發力、就業政策與宏觀
政策協調、統籌發揮市場與政府作
用、普惠性與差別化相結合的基本原
則。到2020年，實現就業規模穩步擴
大，就業質量進一步提升，城鎮新增

就業共計5,000萬人以上，全國城鎮登
記失業率控制在5%以內；創業環境顯
著改善，帶動就業能力持續增強；人
力資源結構不斷優化，勞動者就業創
業能力明顯提高。

從五方面促進就業
《規劃》提出五個方面的重點任

務：一是增強經濟發展創造就業崗位
能力。積極培育新的就業增長點，着

力緩解困難地區困難行業就業壓力。
二是提升創業帶動就業能力。暢通創
業創富通道，擴大創業帶動就業效
應。三是加強重點群體就業保障能
力。切實做好高校畢業生就業工作，
促進農村勞動力轉移就業，統籌好困
難群體、特定群體就業及過剩產能職
工安置工作。四是提高人力資源市場
供求匹配能力。規範人力資源市場秩
序，提升人力資源市場供求匹配效
率。五是強化勞動者素質提升能力。
提升人才培養質量，提高勞動者職業
技能，培養良好職業素養。

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）今年高校畢業生近800萬創新

高，就業壓力大，大學生求職心切。昨日在廣州舉行的珠三角首場「迎新

春」大型綜合人才交流會上，大量應屆畢業生提前結束寒假出來找工作。

其中，不乏從北方特別是東北等就業機會增量不足地區趕來的求職者。不

少人為了求得工作機會，不惜「降格」，只求從實習崗位做起。據介紹，

今屆迎新春招聘會，高校畢業生數量過半，比往年增加兩成以上。

迎新春南方綜合大型人才交流會是珠三
角地區招聘季的「開年戲」，也是一

年內全省人才供需情況的風向標。本屆人才
會提供4,000多個崗位，吸引逾5,000人前
來尋找工作機會。

就業不樂觀「降格」從實習做起
由於春節時間早，今年的迎新春招聘會
為近年最早。不過，求職者依然絡繹不絕。
上午10時，招聘會達到高潮，應聘者將整
個通道圍得水洩不通。
記者注意到，與往屆相比，今年的大學
生面孔明顯增加。走訪得知，除了少數往屆
生，絕大部分為2017屆應屆高校畢業生。
來自廣東金融學院的廖同學，2小時內，

參與5家公司面試。「希望為自己爭取更多
的機會，畢竟時間越長，高質量的招聘會會
越來越少。」廖同學表示，目前，他的5個
室友，僅有1人成功與用人單位簽約，明顯
感覺今年就業形勢不太樂觀。
來自廣州航海學院的外省籍畢業生方同
學，由於所學是經貿專業，競爭者多，就業
形勢更嚴峻。面試3家企業，感覺希望不
大，最終，在他的爭取下，江門一家企業答
應給實習機會，考核合格會考慮簽訂合同。
記者發現，求職者中，來自外省院校的
不在少數。來自黑龍江科技大學機械學院的
耿同學，大年初五便與室友不遠萬里來到廣
州，為新年求職做準備。
「和珠三角相比，東北地區的就業機會太
少，且這幾年似乎形勢一年差過一年，我的
同屆同學，大部分都沒有在當地找工作。」
來自官方的數據印證了耿同學的說法。

遼寧就業網公佈消息顯示，2016年全省人
力資源市場，在求職人數較往年增加3萬多
人的情況下，供應崗位反下降3%。其中，

高校畢業生就業市場倒掛現象尤其嚴重。在
去產能調結構背景下，東三省大學生就業都
面臨同樣問題。

舊觀念難除 保險化妝請人難
走訪中記者還發現，工作難找與人才難
尋的結構性矛盾依然頑固。大型央企中國人
壽廣州公司招聘多名理財規劃師、儲備幹部
和銷售等多個管理和一線崗位，底薪從人民
幣3,700元至8,000元不等。儘管有好的平
台和基礎工資，但前來問詢的人並不多。
中國人壽廣州區招聘主管劉經理告訴記

者，不少大學生還停留在過去的眼光，認為
保險行業就是推銷。「求職者能接受的，他
們父母不能接受，行業供需矛盾存在，導致
保險行業長期處在缺人狀態。」
傳統行業如此，新興行業同樣存在類似
問題。一家化妝品公司招聘主管告訴記者：
「我們需要會英語的養生導師和項目顧問，
而且要求是大學生，結果整個上午就只有幾
個人來諮詢。」

習近平：黨政主要負責人要親力親為抓改革
香港文匯報訊 據中新社報道，中共

中央總書記、國家主席、中央軍委主
席、中央全面深化改革領導小組組長習
近平昨日上午主持召開中央全面深化改
革領導小組第三十二次會議並發表重要
講話。習近平強調，黨政主要負責同志
是抓改革的關鍵，要把改革放在更加突
出位置來抓，不僅親自抓、帶頭幹，還
要勇於挑最重的擔子、啃最硬的骨頭，
做到重要改革親自部署、重大方案親自

把關、關鍵環節親自協調、落實情況親
自督察，撲下身子，狠抓落實。
中共中央政治局常委、中央全面深化

改革領導小組副組長李克強、劉雲山、
張高麗出席會議。
會議審議通過了《關於加強黨對地方

外事工作領導體制改革的實施意見》、
《關於改革駐外機構領導機制、管理體
制和監督機制的實施意見》、《關於改
革對外工作隊伍建設的實施意見》、

《關於改革援外工作的實施意見》、
《關於深化中央主要新聞單位採編播管
崗位人事管理制度改革的試行意見》
等。

要敢接燙手山芋
會議強調，黨政主要負責同志抓改

革，具有重要示範作用，要以上率下，
真抓實幹。黨中央關於改革的精神要第
一時間傳達貫徹，黨中央部署的改革任

務要積極部署落實，黨中央提出的重大
改革問題要認真研究解決。要在研究改
革思路上發揮主導作用，把住重要改革
方案的質量關，把黨中央要求和地方部
門實際結合起來，抓關鍵問題、抓實質
內容、抓管用舉措，不做華而不實的表
面文章。要把調研貫穿改革全過程，做
到重要情況、矛盾問題、群眾期盼心中
有數，對改革舉措成效如何，要刨根問
底，掌握實情。

會議強調，改革越向縱深推進，遇到
的硬骨頭越多。看準了的事情，黨政主
要負責同志要敢於拍板、敢於擔當，堅
定不移幹。對一些重大改革，其他層面
協調難度大的，要敢於接燙手山芋，加
強統籌協調，做好思想政治工作，營造
良好氛圍。各地區各部門要發揮深改領
導小組作用，重要改革和重大事項要集
體研究、集中部署，各方面改革工作要
定期會商、及時通氣。

港企「機器換人」
高薪留技工

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報道）春節假期
結束，不少珠三角香港工廠年初十起陸續復工。記者
趁此採訪多家香港廠商發現，作為「用人大戶」的傳
統製造業，今年依然面臨返工率不高以及「用工荒」
問題。與此同時，少數透過「機器換人」精簡人手的
港企則有95%的返工率，通過高薪留住技術工人，告
別了「招聘難」困境。

「用人大戶」節後面臨用工荒
「工廠年初十正式開工，但目前返工率約在七成左

右。其餘工人該在元宵後陸續上班，用工缺口約兩成
左右。」在東莞生產玩具的香港上市公司龍昌集團，
擁有約2,000員工規模，因此每年開年上班「招工」
都是工廠的首要大事。其人力資源負責人胡迎春昨日
剛開工，就到東莞各個人才市場都走一遍，發現招聘
現場冷冷清清。胡迎春說：「雖然當地不少企業關閉
或轉移，理論上招聘競爭減少。但看外省工人回來時
間越來越晚，今年招人應該較難。」
位於汕尾的香港興成針織廠有限公司有超過3,000

名員工，但今年節後返工率僅有六成。董事長張靜告
訴記者，按日薪計算的普工每年流失率最高，普工缺
口最嚴重，需要觀望元宵後返工情況如何再定招工計
劃。

轉型高端 技工佔45%
與「用人大戶」紛紛抱怨招工難相比，部分改走

「高端產品」生產路線的港企，在精簡人手後，又用
高薪留住技術人才，效果卻已經十分顯著。港企誠興
行實業有限公司總經理徐詠琳告訴記者，工廠主要做
汽車零配件電鍍產品，此前已經轉型做高技術及高附
加值產品，不再需要普工。徐詠琳透露，工廠除了外
貿跟單、銷售和管理層外，技術工人佔45%。對於這
部分技術人才，工廠亦大方開出高於當地的薪資，節
後返工率有95%。」
另一家港企東莞明利鋼材模具製品有限公司副總經

理彭家宜也稱，返工率有超過九成。他表示，近年來
採取一系列「機器換人」措施精簡人手，保留忠誠度
較高的工人，因此流失率較低。

環保部：用硬措施
應對重污染天氣

香港文匯報訊 據環保部網站消息，環境保護部部
長陳吉寧上周五主持召開專題會議，分析研判2017
年一季度大氣污染防治形勢，並對下一階段工作作出
部署。陳吉寧強調，要持續推進大氣污染防治工作，
用硬措施、硬辦法積極應對重污染天氣，務求取得實
實在在的工作成效。
陳吉寧強調，今年是「大氣十條」第一階段實施的

最後一年，必須堅決貫徹黨中央、國務院部署要求，
切實抓好大氣污染防治強化措施特別是2017年工作
方案的落實。要清醒認識當前大氣污染防治工作面臨
的困難和問題，堅定信心，知難而進，建立更為有效
的工作機制；要深入基層一線，加大對各地大氣污染
防治工作的指導、督查力度，特別是對重點地區、重
點企業要進一步強化環境執法監管；要加大黃標車、
老舊車、重型載貨車等高排放車輛的淘汰、治理力
度，加強網格化監管，堅決打擊「小散亂污」企業；
要及時將工作進展及對違法排污企業處罰情況向社會
公開，回應公眾關切。

應屆大學生求職意願
余 琦：會計專業，已拿到會計上崗證，希望能夠找到一份在企業做外賬

的工作。

王同學：名牌大學畢業，建築類，希望能夠在廣東找到一份工作，在珠三
角發展。

耿同學：來自東北黑龍江科技大學，機械專業，希望找到一份專業對口的
工作，最好能進重工企業。

方同學：廣東本地高校畢業，希望留在珠三角，找到一份行政崗位工作。

趙 濱：湖南理工學院，大四和同學創業失敗，希望找到銷售崗位工作，
存到錢後再創業。

劉 艷：江西財大畢業，希望來廣東找到與財會專業相關、月薪在5,000
元人民幣左右的工作。

整理：記者 敖敏輝

■■招聘現場火爆招聘現場火爆，，過半求職者為大學生過半求職者為大學生。。 記者敖敏輝記者敖敏輝 攝攝

■一家企業吸引大量大學生前來應聘。
記者敖敏輝 攝

■龍昌集團人力資源負責人稱初十返工率約七成。圖
為該公司的生產車間。 記者盧靜怡 攝


